



UNIDAD 9: REALIZAR PEDIDOS DE BOTIQUINES INTERINSTITUCIONALES DE SALUD REPRODUCTIVA DE EMERGENCIA

Para garantizar que se cumplan los objetivos del Paquete de Servicios Iniciales Mínimos (PSIM) para servicios de Salud Sexual y Reproductiva (SSR) en una crisis aguda, es fundamental que existan los insumos de SSR necesarios. Sin embargo, la entrega oportuna de insumos médicos vitales en medio de una crisis humanitaria aguda plantea gran cantidad de desafíos. El Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), en nombre del Grupo de Trabajo Interinstitucional (IAWG) sobre Salud Reproductiva (SR) en Situaciones de Crisis, ha diseñado específicamente un conjunto preembalado de botiquines con todos los medicamentos, dispositivos y productos básicos necesarios para facilitar la implementación del PSIM para SSR: los Botiquines Interinstitucionales de Salud Reproductiva (ISR) (a veces denominados Botiquines ISR o Botiquines Interinstitucionales de SR). El UNFPA administra estos botiquines en nombre de la comunidad interinstitucional y los actualiza cada cierta cantidad de años para asegurar que se encuentren en consonancia con los últimos datos empíricos existentes y que aborden atascos logísticos. Los Botiquines ISR se han diseñado para ser utilizados en las primeras etapas de una emergencia humanitaria aguda, sobre la base de presunciones a nivel mundial; por lo tanto, no son específicos para un determinado contexto ni tampoco exhaustivos.

En esta unidad se explica de qué manera pedir y obtener Botiquines ISR. Sin embargo, debe hacerse hincapié en que, si bien al inicio de una respuesta humanitaria es conveniente suministrar medicamentos y dispositivos médicos en botiquines estandarizados preembalados, deben abordarse las necesidades locales específicas tan pronto como sea posible y deben ordenarse más insumos según sea necesario. No se supone que los Botiquines ISR sean botiquines de resuministro. Usarlos de esa manera puede provocar la acumulación de productos y medicamentos innecesarios y escasez de otros que sean necesarios.

Cuando sea posible, es fundamental trabajar mediante los canales de compras nacionales y fortalecer las cadenas de suministro localmente sostenibles, en especial, cuando del PSIM para SSR se pase a los servicios de SSR integrales luego de la fase aguda. Sin embargo, puede ser muy difícil mantener la calidad de los productos básicos médicos en contextos de crisis humanitaria; si no se puede garantizar que esa calidad será acorde a los estándares de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y del UNFPA, es fundamental realizar las compras en el exterior a través de proveedores precalificados, como el UNFPA o la OMS.

También hay muchas actividades relacionadas con la logística y la gestión de la cadena de suministro que pueden realizar las organizaciones en colaboración con las autoridades nacionales —y, cuando corresponda, en la etapa de preparación—, las cuales permitirán implementar durante una crisis aguda una respuesta efectiva y eficiente y que ayude a salvar vidas.

Al finalizar la unidad, los destinatarios podrán:

- ▶ describir qué es un Botiquín ISR y explicar de qué manera pedir insumos;
- ▶ describir los distintos niveles de Botiquines ISR que se destinen a los tres niveles de prestación de servicios de salud; y
- ▶ explicar cuándo deben pedirse productos básicos complementarios.

¿Cuándo deben pedirse los Botiquines ISR?

Se supone que los Botiquines ISR se utilizarán al inicio de la respuesta a una crisis humanitaria aguda. Cada kit contiene insumos suficientes para su uso durante un período de tres meses con un determinado tamaño de población. Es posible que algunos de los medicamentos y dispositivos médicos incluidos en los botiquines no sean adecuados para todos los contextos. Esto es inevitable dado que se trata de botiquines de emergencia estandarizados preembalados y diseñados para su uso en todo el mundo, que están listos para su despacho inmediato. Además, no en todos los contextos se necesitarán todos los botiquines, ya que eso dependerá de la disponibilidad de insumos en el entorno antes de la crisis y de la capacidad de los establecimientos de salud.

Debe hacerse hincapié en que, si bien al inicio de una respuesta humanitaria es conveniente suministrar medicamentos y dispositivos médicos en botiquines estandarizados preembalados, deben abordarse las necesidades locales específicas tan pronto como sea posible y deben ordenarse más insumos según sea necesario. Luego de la etapa aguda de una emergencia, el coordinador de SSR debe evaluar las necesidades de SSR de la población afectada, trabajar en coordinación con el sector/grupo temático de salud, y procurar ordenar insumos en función del consumo. Esto ayudará a que no se produzca una escasez de insumos y a que no haya desperdicio, y contribuirá a que el programa de SSR pueda mantenerse. Se pueden ordenar insumos a través de los canales ordinarios (mediante el sistema nacional de compras, ONG u otros organismos) o mediante la Subdivisión de Servicios de Adquisición del UNFPA: unfpa.org/humanitarian-emergency-procurement. Para más información sobre esta transición, ver *IARH Kit Management Guidelines for Field Offices*.

¿Existen otros organismos, además del UNFPA, que entreguen botiquines de salud preembalados con insumos de salud reproductiva?

Los Botiquines ISR complementan el Botiquín Interinstitucional de Salud de Emergencia (Inter-Agency Emergency Health Kit, IEHK), que organiza la OMS y que puede adquirirse de esa organización o del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (Unicef)¹³⁵. El Botiquín Interinstitucional de Salud de Emergencia estandarizado contiene medicamentos, insumos y equipos esenciales para prestar servicios de atención primaria de la salud. En especial, el módulo para la malaria (básico y suplementario) de ese botiquín puede adquirirse en contextos susceptibles a esa enfermedad para complementar los Botiquines ISR. En un contexto de crisis humanitaria, estos botiquines, por lo general, están disponibles rápidamente. Además, hay varios otros botiquines de salud de emergencia que pueden adquirirse de la OMS, de Unicef, del Comité Internacional de la Cruz Roja, de Médicos sin Fronteras y de otros organismos no gubernamentales (ONG), según la emergencia específica o la necesidad en un determinado país. Para proporcionar todos los servicios de SSR

135 Para obtener más información, ingresar en <https://www.who.int/emergencies/kits/iehk/en/> o https://www.unicef.org/supply/index_epe_health.html.

prioritarios en una situación de emergencia, se recomienda que los Botiquines ISR se ordenen de manera tal que complementen lo que ya se haya comprado o que se identifiquen otras fuentes de insumos para garantizar que todos los equipos y materiales necesarios estén disponibles.

¿Qué información se necesita para ordenar Botiquines ISR?

Antes de ordenar los botiquines, es fundamental realizar una rápida evaluación de la situación local (el tamaño de la población con la que se los utilizará, el lugar y tipo de establecimiento de salud y las habilidades de los proveedores) para confirmar si se necesitan Botiquines ISR y de qué clase. Puede utilizarse la Calculadora de Botiquines ISR para ayudar a determinar qué pedir¹³⁶.

¿Cuánto cuestan los Botiquines ISR?

El costo de los botiquines cambia periódicamente. Lo mejor es comunicarse con el UNFPA directamente para facilitar el pedido, conversar sobre dudas con el presupuesto y asegurarse de que la información de contacto y entrega sea correcta. También puede utilizar el Planificador de presupuestos del UNFPA en unfpaprocurement.org/budget-planner para calcular el costo de su compra. Los botiquines pueden comprarse con fondos propios (p. ej., del Gobierno, de las ONG o de otros recursos) o con fondos de emergencia del UNFPA. Se puede trabajar con la oficina nacional del UNFPA para determinar si se reúnen los requisitos para acceder a fondos de emergencia del UNFPA a fin de adquirir los Botiquines ISR que se necesiten en el contexto.

¿Cuánto tardarán en llegar los Botiquines ISR a mi centro?

Una vez que se hayan realizado los pagos, se estima que los Botiquines ISR se entregarán en solo unos días en el caso de contextos de emergencia extremas y en un plazo de entre 10 y 12 semanas en situaciones posteriores a la fase aguda de una emergencia. En el caso de operaciones para situaciones de emergencia extrema, tiene prioridad el inventario preembalado que tenga el proveedor; cuando la fase aguda ya haya pasado, se recibirán botiquines embalados con inventario nuevo. La Subdivisión de Servicios de Adquisición del UNFPA estará a cargo del transporte internacional de los botiquines y ese transporte se tendrá en cuenta al calcular el tiempo de entrega de la compra. Comuníquese con la oficina nacional del UNFPA para determinar si es posible coordinar los pedidos a fin de facilitar su importación¹³⁷.

El transporte hasta los centros en el terreno depende de los acuerdos de transporte y almacenamiento locales del organismo que hace el pedido. Si los botiquines no se solicitan a la oficina nacional del UNFPA, hay que estar preparado para recibir la mercadería tan pronto como llegue al puerto de ingreso al país. Es fundamental contar con la documentación y las aprobaciones necesarias para el despacho de aduanas antes de que los productos básicos lleguen a la frontera, así como tener identificados métodos de almacenamiento y transporte. Además, debe designarse personal para que la importación, el almacenamiento y la distribución de insumos a los socios para la ejecución se produzcan sin inconvenientes. El UNFPA, el sector/grupo temático de salud y el sector/grupo temático de logística, por lo general, pueden ayudar a facilitar el ingreso y el despacho de aduanas, el almacenamiento y la distribución posterior.

¹³⁶ La Calculadora de Botiquines ISR está disponible en el sitio web del UNFPA, el sitio web del IAWG sobre SSR en crisis y la aplicación móvil del UNFPA (a fines de 2019).

¹³⁷ La información de contacto de la oficina nacional del UNFPA puede encontrarse en <https://www.unfpa.org/worldwide>.

¿Cómo se embalan los Botiquines ISR?

Para facilitar la logística en el país, el UNFPA ha dispuesto que las cajas con cada botiquín:

- ▶ tengan indicados con claridad en la parte externa el número de botiquín y una descripción del contenido, consignatario y demás información;
- ▶ tengan indicados el número de cajas por botiquín y el peso y volumen de cada botiquín;
- ▶ puedan manipularse por dos o más personas; y
- ▶ tengan en todos los costados un color que represente un botiquín en particular.

El UNFPA elaboró el *Inter-Agency Emergency Reproductive Health Kits for Use in Humanitarian Settings Manual* (2019) y las *IARH Kits Management Guidelines for Field Offices* en los que se proporciona toda la información necesaria sobre el manejo de los botiquines.

¿Cómo puedo saber qué contiene exactamente cada Botiquín ISR?

Los Botiquines ISR se revisan cada algunos años para adecuarlos a las pautas más recientes de la OMS y abordar atascos logísticos. Para obtener una copia de la última versión de *Inter-Agency Emergency Reproductive Health Kits for Use in Humanitarian Settings Manual* es necesario comunicarse con el UNFPA o ingresar en los sitios web de ese organismo o del Grupo de Trabajo Interinstitucional (IAWG) sobre Salud Reproductiva en Situaciones de Crisis para consultar la versión más actualizada¹³⁸. En este manual se proporciona un listado del contenido de cada botiquín, así como orientación acerca de cómo hacer pedidos, de la gestión, del tipo de capacitación que el personal debe tener para utilizar los contenidos de un botiquín apropiadamente y otra información importante. El manual está disponible en inglés, francés, árabe y español, y pueden descargarse pautas de tratamiento disponibles en inglés y francés. En 2019 se ofrecerá en el sitio web del Grupo de Trabajo Interinstitucional (IAWG) sobre Salud Reproductiva en Situaciones de Crisis un repositorio de documentos relacionados con el uso y la gestión de los Botiquines ISR, incluidos materiales informativos, educativos y de comunicación.

Los Botiquines ISR de 2019 podrán adquirirse desde principios de 2020. Consultar al UNFPA (unfpa.org) o al Grupo de Trabajo Interinstitucional (IAWG) sobre Salud Reproductiva en Situaciones de Crisis (iawg.net/resource/inter-agency-reproductive-health-kits-2011/) para verificar si los botiquines revisados están disponibles. Para más información sobre los botiquines disponibles antes de 2020, consultar *Inter-Agency Reproductive Health Kits for Crisis Situations* (quinta edición, 2011) en iawg.net/resource/inter-agency-reproductive-health-kits-2011/.

Botiquines ISR (2019)

Los Botiquines ISR (2019) se clasifican en tres niveles, para cada uno de los tres niveles de prestación de servicio de salud¹³⁹. Los botiquines están diseñados para su uso durante un período de tres

138 *Inter-Agency Reproductive Health Kits for Crisis Situations* (IAWG, enero de 2011), <http://iawg.net/resource/inter-agency-reproductive-health-kits-for-crisis-situations>.

139 Los Botiquines ISR de 2019 podrán adquirirse desde principios de 2020. Consultar al UNFPA (<https://www.unfpa.org/>) o al IAWG (<http://iawg.net/resource/inter-agency-reproductive-health-kits-2011/>) para verificar si los botiquines revisados están disponibles. Para más información sobre los botiquines disponibles antes de 2020, consultar *Inter-Agency Reproductive Health Kits for Crisis Situations* (quinta edición, 2011) en <http://iawg.net/resource/inter-agency-reproductive-health-kits-2011/>.

meses con un determinado tamaño de población. Los productos básicos complementarios pueden pedirse de acuerdo con información básica previa a la crisis y según el entorno y las capacidades de los proveedores de atención de la salud. Como estos botiquines no son específicos para un contexto ni tampoco exhaustivos, las organizaciones no deben depender solo de ellos durante períodos prolongados y deben planificar incorporar la compra de insumos de SSR en sus sistemas de compras de salud de rutina tan pronto como sea posible. Esto asegurará la sostenibilidad de insumos y permitirá que los servicios de SSR puedan ampliarse y pasar de ser PSIM para SSR a SSR integral.

Los botiquines para **el nivel comunitario/puestos de salud** están destinados al uso de los proveedores de salud que brindan servicios de SSR en el nivel de atención de salud comunitaria. Cada botiquín está diseñado para cubrir las necesidades de 10 000 personas durante un período de tres meses. Los botiquines contienen, principalmente, medicamentos y artículos descartables.

Los botiquines para **establecimientos de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)** contienen materiales tanto descartables como reutilizables y están destinados al uso de proveedores de atención de la salud capacitados que sean idóneos para realizar partos y cuenten con otras habilidades específicas de obstetricia y neonatales en el nivel del centro de salud u hospital. Estos botiquines están diseñados para cubrir las necesidades de una población de 30 000 personas durante un período de tres meses. Estos botiquines pueden ordenarse para poblaciones de menos de 30 000 personas, lo cual significa que los insumos durarán más tiempo.

Los botiquines para **hospitales que reciben derivaciones (atención obstétrica y neonatal de emergencia integral)** contienen tanto insumos descartables como reutilizables para brindar atención obstétrica y neonatal de emergencia integral en el nivel de las derivaciones (obstetricia quirúrgica). En contextos de crisis humanitaria aguda se deriva a los pacientes de las poblaciones afectadas al hospital más cercano, para lo cual es posible que se necesite asistencia en cuanto a equipos e insumos, a fin de poder brindar los servicios necesarios ante este mayor volumen de casos. Se calcula que un hospital en este nivel atiende a una población de aproximadamente 150 000 personas. Los insumos proporcionados en estos botiquines servirían para abastecer a esta población durante tres meses.

Descripción de los Botiquines Interinstitucionales de Salud Reproductiva de Emergencia 2019

Nivel de atención de salud	Número de botiquín	Nombre del botiquín
Comunidad/puesto de salud	Botiquín 1A	Preservativos masculinos
Comunidad/puesto de salud	Botiquines 2A, 2B*	Para partos higiénicos (A: Madre, B: Asistente del parto)
Comunidad/puesto de salud	Botiquín 3	Tratamiento luego de una violación
Comunidad/puesto de salud	Botiquín 4	Métodos anticonceptivos orales e inyectables
Comunidad/puesto de salud	Botiquín 5	Tratamiento de ETS
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Botiquines 6A, 6B	Insumos para asistencia clínica del parto y obstetricia (A:
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Botiquín 8	Manejo de complicaciones por abortos espontáneos o de otro tipo
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Botiquín 9	Reparación de desgarros vaginales y del cuello uterino
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Botiquín 10	Parto asistido con extracción con ventosa
Hospital que recibe derivaciones (atención obstétrica y neonatal de emergencia integral)	Botiquines 11A, 11B	Botiquín para cirugías obstétricas y complicaciones obstétricas graves (A: Reutilizable, B: Consumible)
Hospital que recibe derivaciones (atención obstétrica y neonatal de emergencia integral)	Botiquín 12	Transfusión de sangre

* Cuando hay botiquines A y B, significa que estos botiquines pueden utilizarse juntos, pero también pueden ordenarse por separado

Los productos básicos complementarios son artículos o botiquines descartables y consumibles que pueden ordenarse en determinadas circunstancias para complementar los Botiquines ISR:

- ▶ Cuando los proveedores o la población están capacitados para utilizar el producto básico.
- ▶ Cuando los insumos eran aceptados y utilizados antes de la emergencia.
- ▶ Después de hacer un pedido rápido de insumos de SSR, en situaciones prolongadas o luego de una emergencia, mientras se hace todo lo posible por fortalecer o establecer

líneas locales de suministro de productos básicos médicos sostenibles (incluidos canales de compras locales o regionales).

- ▶ Cuando el uso de los insumos está permitido en la máxima medida por las leyes nacionales.

Pueden ordenarse productos básicos complementarios con nombres de organismos específicos mediante las respectivas organizaciones anfitrionas, como por ejemplo:

- ▶ Módulo complementario para la malaria del Botiquín Interinstitucional de Salud para Emergencias: OMS y Unicef
- ▶ Botiquín interinstitucional con insumos para el cuidado de recién nacidos: UNICEF*

Nivel de provisión del servicio	Artículo	Para complementar
Coordinación	Botiquín 0 Administración y capacitación	Todos los botiquines
Comunidad/puesto de salud	Botiquín 1B Preservativos femeninos	Botiquín 8
Comunidad/puesto de salud	Clorhexidina	Botiquín 2A
Comunidad/puesto de salud	Misoprostol*	Botiquín 2B, 6A, 8
Comunidad/puesto de salud	Botiquín interinstitucional con insumos para el cuidado de recién nacidos (Comunitario)**	Botiquines 2A, 2B
Comunidad/puesto de salud	Acetato de depo-medroxiprogesterona - Subcutáneo (DMPA-SC)	Botiquín 4
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Botiquín 7A – Dispositivo intrauterino	Botiquín 4
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Botiquín 7B – Implante anticonceptivo	Botiquín 4
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Prendas no neumáticas antishock	Botiquín 6A
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Oxitocina	Botiquín 6B
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Botiquín Interinstitucional de Salud de Emergencia (Módulo para la malaria)	Botiquín 6B
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Botiquín interinstitucional con insumos para el cuidado de recién nacidos (Establecimientos de atención de la salud primaria)**	Botiquines 6A, 6B

Nivel de provisión del servicio	Artículo	Para complementar
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Mifepristona*	Botiquín 8
Establecimiento de atención primaria de la salud (atención obstétrica y neonatal de emergencia básica)	Sistema de parto asistido con ventosa manual	Botiquín 10
Hospital que recibe derivaciones (atención obstétrica y neonatal de emergencia integral)	Botiquín interinstitucional con insumos para el cuidado de recién nacidos (Hospital)**	Botiquines 11A, 11B

* El misoprostol también puede adquirirse para complementar los botiquines 6A y 8 para establecimientos de atención primaria de la salud.

** Al momento de impresión del IAFM 2018, aún no había botiquines con insumos para el cuidado de recién nacidos..

¿Cómo pueden ordenarse los Botiquines ISR?

En la mayoría de las emergencias agudas, el UNFPA proporcionará Botiquines ISR en nombre del grupo de trabajo/subsector de SSR cuando comience la emergencia. Puede ponerse en contacto con el coordinador de SSR para que lo ayude a comprar Botiquines ISR.

También puede hacerse un pedido de Botiquines ISR directamente a la Subdivisión de Servicios de Adquisición del UNFPA en Copenhague, en unfpa.org/humanitarian-emergency-procurement. Antes de hacer su pedido, converse con la oficina nacional del UNFPA para determinar qué es, efectivamente, lo que se está ordenando y si pueden combinarse pedidos. El UNFPA necesitará saber dónde se usarán los Botiquines ISR y qué organización o persona organizará la distribución de los botiquines. La oficina nacional del UNFPA o la Oficina de Asuntos Humanitarios de ese organismo pueden brindar información sobre los botiquines o ayudar a hacer un pedido. Los botiquines solo pueden enviarse una vez que la Subdivisión de Servicios de Adquisición del UNFPA confirma los fondos.

Cuando se haga un pedido, debe proporcionarse la siguiente información:

- ▶ La confirmación de la disponibilidad de fondos y el código de imputación del presupuesto; no podrán realizarse envíos hasta que se haya resuelto el tema de los fondos.
- ▶ El nombre y los detalles de contacto de la persona responsable del pedido y de coordinar la entrega de los botiquines.
- ▶ El nombre y los detalles de contacto completos (dirección, teléfono, fax y correo electrónico) de la persona responsable de recibir los botiquines en el terreno.
- ▶ Un plan de distribución detallado.

Es fundamental contar con un plan de distribución cuando se haga un pedido, tanto para el envío de los botiquines como para la planificación y programación de la logística. En este plan debe definirse cuántos de cada botiquín deben ir a cada socio y en qué ámbito geográfico. También deben incluirse planes detallados para el transporte y almacenamiento en el país, incluidas medidas relativas a los artículos que necesitan mantenerse refrigerados (cadena de frío). Si hubiera varios destinos

dentro de un país, deberá confeccionarse un listado detallado con los respectivos destinos, tipos y cantidades de cada botiquín para cada destino, personas de contacto y otros detalles.



Para obtener más información, ver *IARH Kit Management Guidelines e IARH Kit Manual* en iawg.net/resource/inter-agency-reproductive-health-kits-2011.

En el caso de las ONG nacionales, pueden recurrir al grupo de trabajo de SSR y hacer el pedido a través de la oficina nacional del UNFPA para que las ayuden con los procedimientos aduaneros y de arribo de los botiquines al país, ya que los organismos de las Naciones Unidas suelen gozar de una exención amplia en materia de importaciones para fines humanitarios. Para algunos organismos, en especial ONG, puede ser útil preparar un memorando de entendimiento con el UNFPA antes de que se desate una crisis, para evitar demoras en las compras.

En las oficinas del UNFPA en el terreno o en la Oficina de Asuntos Humanitarios del UNFPA en Ginebra, o con los socios de los organismos, puede conseguirse información sobre los botiquines y ayuda para realizar pedidos.

Dirección	UNFPA Procurement Service Branch Marmovej 51 2100 Copenhagen Denmark	UNFPA Humanitarian Office Palais des Nations Avenue de la Paix 8-14 1211, Geneva 10, Switzerland
Correo electrónico	procurement@unfpa.org	Humanitarian-SRHsupplies@unfpa.org
Sitio web	unfpaprocurement.org	unfpa.org

¿Cómo se ordenan los Botiquines Interinstitucionales de Salud de Emergencia?

Los Botiquines Interinstitucionales de Salud de Emergencia (IEHK) pueden ordenarse a través de la OMS o de Unicef. En el sitio web de la OMS sobre botiquines de salud para contextos de emergencia puede encontrar un folleto en el que se describen los Botiquines Interinstitucionales de Salud de Emergencia y cómo ordenarlos a través de la OMS: who.int/emergencias/kits/en/.

También puede comunicarse directamente con Unicef en la siguiente dirección:

Dirección	Procurement Services Centre UNICEF Supply Division Oceanvej 10-12 DK — 2150 Nordhavn, Copenhagen Denmark
Correo electrónico	supply@unicef.org
tel.	+45 4533 5500
fax	+45 3526 9421



Para obtener más información sobre servicios, socios e insumos de Unicef, visite unicef.org/supply/index_procurement_services.html et supply.unicef.org.

¿Cómo sería un ejemplo de pedido de Botiquín ISR?

EJEMPLO: Población con un elevado nivel de desplazamiento y migración transfronteriza

- ▶ **Cantidad de personas desplazadas:** 30 000
- ▶ **Observaciones especiales:** Los insumos administrativos están disponibles localmente; alta tasa de cesáreas en el país de origen y alta tasa de partos en establecimientos (> 75 %); elevada probabilidad de desplazamiento transfronterizo futuro; se sabe que las violaciones fueron una práctica empleada durante el conflicto en el lugar de origen; en el lugar de origen se utilizaban implantes.
- ▶ **Establecimientos y personal**
 - **Clínicas móviles:** 1 clínica móvil respaldada por el UNFPA; clínica ambulatoria de día
 - **Nivel de atención primaria de la salud:** 2 centros de salud con 2 médicos; 2 enfermeros/as capacitado/as, 1 partera capacitada durante el trayecto migratorio
 - **Nivel de derivaciones:** 1 hospital local a 10 km de distancia que no cuenta con suficientes equipos pero sí con personal capacitado para llevar adelante procedimientos obstétricos de emergencia

Ejemplo de pedido:

Artículo	Cantidad
Preservativos masculinos (Botiquín 1)	3
Parto higiénico, para la mujer que da a luz (Botiquín 2A)	3
Parto higiénico, asistente (Botiquín 2A)	3
Tratamiento luego de una violación (Botiquín 3)	4
Métodos anticonceptivos orales e inyectables (Botiquín 4)	4
Tratamiento de enfermedades de transmisión sexual (Botiquín 5)	4
Asistencia clínica para partos (Botiquín 6A)	2
Asistencia clínica para partos (Botiquín 6A)	2
Manejo de abortos espontáneos y complicaciones del aborto (Botiquín 8)	4
Sutura de desgarros vaginales y del cuello uterino (Botiquín 9)	3
Parto con extracción con ventosa (Botiquín 10)	3
Botiquín de salud reproductiva para el nivel de derivaciones (Botiquín 11A)	1
Botiquín de salud reproductiva para el nivel de derivaciones (Botiquín 11B)	1
Transfusión de sangre (Botiquín 12)	1
Productos básicos complementarios	
Oxitocina	1

Explicación del pedido del Botiquín ISR:

Preservativos masculinos (Botiquín 1)	<p>Este botiquín está diseñado para 10 000 personas; por lo tanto, necesitamos 3 botiquines que se distribuirían entre centros de atención primaria de la salud y centros de salud que reciben derivaciones.</p>
Botiquín para partos higiénicos destinado a mujeres que dan a luz (Botiquín 2A)	<p>Dada la índole migratoria de la emergencia, es posible que las mujeres no puedan tener acceso a establecimientos de salud.</p> <p>Este botiquín está diseñado para 10 000 personas; por lo tanto, necesitamos 3 botiquines que se distribuirían a las mujeres visiblemente embarazadas en los centros de salud comunitarios, de atención primaria y que reciban derivaciones.</p>
Botiquín para partos higiénicos destinado a asistentes (Botiquín 2A)	<p>Se desconoce si en la comunidad hay asistentes de parto y trabajadores de atención de la salud.</p> <p>Dado que en este botiquín no hay insumos que caduquen, se aconseja ordenarlo.</p> <p>Este botiquín está diseñado para 10 000 personas; por lo tanto, necesitamos 3 botiquines que se distribuirían a las mujeres visiblemente embarazadas en los centros de salud comunitarios, de atención primaria y que reciban derivaciones..</p>
Tratamiento luego de una violación (Botiquín 3)	<p>Este botiquín está diseñado para 10 000 personas; por lo tanto, necesitamos 3 botiquines que se dividirían entre centros de atención primaria de la salud y centros de salud que reciban derivaciones.</p> <p>Dado que en la actualidad hay 4 centros de atención primaria de la salud y que reciben derivaciones, y que es difícil dividir los insumos, se adquirirán 4 botiquines; uno para cada centro de atención primaria de la salud y centro de salud que recibe derivaciones.</p>
Métodos anticonceptivos orales e inyectables (Botiquín 4)	<p>Este botiquín está diseñado para 10 000 personas; por lo tanto, necesitamos 3 botiquines que se dividirían entre centros de atención primaria de la salud y centros de salud que reciban derivaciones.</p> <p>Dado que en la actualidad hay 4 centros de atención primaria de la salud y que reciben derivaciones, y que es difícil dividir los insumos, se adquirirán 4 botiquines; uno para cada centro de atención primaria de la salud y centro de salud que recibe derivaciones.</p>
Tratamiento de ETS (Botiquín 5)	<p>Este botiquín está diseñado para 10 000 personas; por lo tanto, necesitamos 3 botiquines que se dividirían entre centros de atención primaria de la salud y centros de salud que reciban derivaciones.</p> <p>Dado que en la actualidad hay 4 centros de atención primaria de la salud y que reciben derivaciones, y que es difícil dividir los insumos, se adquirirán 4 botiquines; uno para cada centro de atención primaria de la salud y centro de salud que recibe derivaciones.</p>

Asistencia clínica del parto (Botiquín 6A y Botiquín 6B)

Este botiquín está diseñado para 30 000 personas; por lo tanto, necesitaríamos 1 botiquín que se enviaría a los centros de atención primaria de la salud.

Dado que hay 2 centros de atención primaria de la salud y que es imposible dividir los insumos en este botiquín, adquiriremos 3 botiquines y enviaremos uno a cada centro de salud de atención primaria.

Las clínicas móviles no realizan partos en sus instalaciones; por lo tanto, no se les entrega este botiquín.

Manejo de complicaciones por abortos espontáneos o de otro tipo (Botiquín 8)

Este botiquín está diseñado para 30 000 personas; por lo tanto, necesitaríamos 1 botiquín que se enviaría a los centros de atención primaria de la salud y centros de salud que reciben derivaciones.

Dado que hay 2 centros de atención primaria de la salud, 1 clínica móvil y 1 centro de salud que recibe derivaciones, y que es imposible dividir los insumos en este botiquín, adquiriremos 3 botiquines y enviaremos uno a cada centro de salud de atención primaria y al centro de salud que recibe derivaciones.

Es posible que no todos estos insumos puedan utilizarse en la clínica móvil. Se recomienda que la clínica móvil integre los insumos no utilizables a un establecimiento de atención primaria de la salud.

Sutura de desgarros vaginales y del cuello uterino (Botiquín 9)

Este botiquín está diseñado para 30 000 personas; por lo tanto, necesitaríamos 1 botiquín que se enviaría a los centros de atención primaria de la salud y centros de salud que reciben derivaciones.

Dado que hay 2 centros de atención primaria de la salud y 1 centro de salud que recibe derivaciones, y que es imposible dividir los insumos en este botiquín, adquiriremos 3 botiquines y enviaremos uno a cada centro de salud de atención primaria y al centro de salud que recibe derivaciones.

Las clínicas móviles no realizan partos en sus instalaciones; por lo tanto, no se les entrega este botiquín.

Parto con extracción con ventosa (Botiquín 10)

Este botiquín está diseñado para 30 000 personas; por lo tanto, necesitaríamos 1 botiquín que se enviaría a los centros de atención primaria de la salud y centros de salud que reciben derivaciones.

Dado que hay 2 centros de atención primaria de la salud y 1 centro de salud que recibe derivaciones, y que es imposible dividir los insumos en este botiquín, adquiriremos 3 botiquines y enviaremos uno a cada centro de salud de atención primaria y al centro de salud que recibe derivaciones.

Las clínicas móviles no realizan partos en sus instalaciones; por lo tanto, no se les entrega este botiquín.

Botiquín de salud reproductiva para el nivel de derivación (Botiquín 11A y Botiquín 11B)	Este botiquín está diseñado para 150 000 personas; por lo tanto, necesitaríamos 1 botiquín que se enviaría a 1 centro de salud que reciba derivaciones.
Transfusión de sangre (Botiquín 12)	Este botiquín está diseñado para 150 000 personas; por lo tanto, necesitaríamos 1 botiquín que se enviaría a 1 centro de salud que reciba derivaciones.
Oxitocina	<p>Como las poblaciones que provienen de contextos donde se realizan gran cantidad de cesáreas y de partos en establecimientos tienden a buscar atención de la salud, habrá más partos en centros de atención primaria de la salud.</p> <p>Es posible que la cantidad de oxitocina sea mayor que el promedio calculado para preparar el botiquín.</p>

Unidad 9: Puntos clave

- ▶ Los Botiquines ISR son un conjunto preembalado de botiquines que contienen todos los medicamentos, dispositivos y productos básicos necesarios para facilitar la implementación del PSIM para SSR durante un período de tres meses.
- ▶ Los Botiquines ISR se clasifican en tres niveles, para cada uno de los tres niveles de prestación del servicio de salud: comunitario, atención primaria de la salud y hospitales que reciben derivaciones.
- ▶ Los productos básicos complementarios son artículos descartables y consumibles que pueden ordenarse en determinadas circunstancias para complementar los botiquines principales. Pueden pedirse según el entorno y las capacidades de los proveedores de atención de la salud.
- ▶ Debe evitarse depender de los Botiquines ISR y pedirlos continuamente; los pedidos adicionales para cubrir las necesidades permanentes de insumos deben realizarse a través de las líneas de suministro habituales en el país.



Cuestionario sobre la unidad 9: Pedido de Botiquines

1. ¿Cuándo debe una organización pedir productos básicos complementarios? Seleccionar todas las que correspondan:
 - a. Cuando los proveedores o la población están capacitados para utilizar el producto básico.
 - b. Cuando los insumos fueron aceptados y utilizados antes de la emergencia.
 - c. Si el insumo está permitido en la máxima medida por las leyes nacionales y está incluido en la lista nacional de medicamentos.
 - d. Al inicio de cada emergencia.
2. ¿Cuál de los siguientes enunciados no es correcto?
 - a. Los Botiquines ISR contienen suficientes insumos para un período de siete meses.
 - b. Es importante actuar en coordinación con los socios y preparar un plan para la distribución de los botiquines en el país.
 - c. Es importante contar con un plan de transporte y almacenamiento, que incluya cadena de frío.
 - d. La coordinación debe ser constante a fin de analizar la situación, evaluar las necesidades de la población y ordenar artículos descartables y otros equipos.
3. _____, _____, y _____ son los distintos niveles de atención de la salud para los cuales están diseñados los Botiquines ISR.
 - a. Nivel internacional
 - b. Atención primaria de la salud
 - c. Hospital que recibe derivaciones
 - d. Comunidad/puesto de salud
 - e. Nivel del Ministerio de Salud
4. ¿Quién gestiona los Botiquines ISR?
 - a. Acnur
 - b. Unicef
 - c. UNFPA
 - d. UNOCHA
5. ¿Qué información se necesita para ordenar Botiquines ISR? Seleccionar todas las que correspondan:
 - a. Información detallada de contacto, de entrega y de financiamiento
 - b. Información sobre el tipo de contexto y el tamaño de la población destinataria
 - c. Dónde se usarán los botiquines y qué organización coordinará la distribución de los botiquines
 - d. Por qué se necesitan los botiquines
 - e. La cantidad de centros de salud y hospitales que reciben derivaciones